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Protokoll Nr. 37

der Gemeindeversammlung Heimenhausen vom 18. Juni 2025,
20.00 Uhr in der Aula des Schulhauses Kreuzfeld, Heimenhausen

Vorsitz: Thomas Krähenbühl (Gemeindepräsident)

Protokoll: Bruno Zimmermann (Gemeindeverwalter)

Stimmberechtigte anwesend: 39
Stimmberechtigte Total: 892
Stimmbeteiligung: 4.3721 %

nicht stimmberechtigt: 1 Person

Traktanden:
1. Begrüssung und Versammlungsvorschriften

2. Finanzen
Jahresrechnung 2024 (inkl. Datenschutzbericht) - Beratung und Beschluss

3. Bildung
Schule Aare-Oenz; Reorganisation Organisationsreglement – Beratung und Beschluss

4. Bildung
Oberstufenverband Herzogenbuchsee; Kreditabrechnung Schulhausneubau - Kenntnisnahme

5. Verschiedenes

0. Begrüssung / Versammlungsvorschriften / Traktanden

Die Versammlungsvorschriften werden wie folgt geregelt:

Stimmrecht
Stimmberechtigt sind alle Schweizerbürger und Schweizerbürgerinnen, die das 18. Altersjahr erreicht
haben und seit drei Monaten in der Gemeinde Heimenhausen angemeldet sind.

Publikation
Die Versammlung wurde ordnungs- und fristgerecht in den Anzeigerausgaben vom 15. + 22. Mai 2025
publiziert. Zudem wurde mit der Botschaft auf die Versammlung aufmerksam gemacht.

Aktenauflage
Die Akten zu den Traktanden lagen 30 Tage vor der Versammlung in der Gemeindeverwaltung zur
Einsichtnahme auf und wurden auf der Homepage publiziert.

Rechtsmittel
Gegen Versammlungsbeschlüsse kann innert 30 Tagen beim Regierungsstatthalteramt Oberaargau
Beschwerde geführt werden. Verfahrens- und Zuständigkeitsfehler sind sofort an der Versammlung zu
rügen.

Protokoll
Gemäss Art. 67 des Organisationsreglements wurde das Protokoll der Gemeindeversammlung vom
25. November 2024 sieben Tage nach der Versammlung während dreissig Tagen öffentlich aufgelegt und
im Internet publiziert. Gegen das Protokoll wurden keine Beschwerden eingereicht. Das Protokoll wurde
durch den Gemeinderat genehmigt.

Stimmenzähler
Vorgeschlagen wird Marcel Sommer (Heimenhausen)
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Traktanden
Die Reihenfolge der Traktanden wird stillschweigend genehmigt. Sie enthält folgende Geschäfte:

1. Begrüssung und Versammlungsvorschriften

2. Finanzen
Jahresrechnung 2024 – Beratung und Beschluss

3. Bildung
Schule Aare-Oenz; Revision Organisationsreglement – Beratung und Beschluss

4. Bildung
Oberstufenverband Herzogenbuchsee; Kreditabrechnung Schulraumerweiterung - Kenntnisnahme

5. Verschiedenes

Es können nur traktandierte Geschäfte behandelt werden.
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1. Finanzen
Jahresrechnung 2024 – Beratung und Beschluss

Informationen
Philippe Staub, Ressortvorsteher Finanzen

Der Gesamthaushalt schliesst mit einem Ertragsüberschuss von CHF 110'601.04 ab. Budgetiert war ein
Aufwandüberschuss von CHF 205'000.00. Die Besserstellung gegenüber dem Budget 2024 beträgt CHF
315'601.04. Die Besserstellung ist auf die Neubewertung der Liegenschaften im Finanzvermögen
zurückzuführen (1.4 x amtlicher Wert) und ist einmalig. Es wurden keine Mehreinnahmen generiert. Die
an der letzten Gemeindeversammlung beschlossene Steuererhöhung ist aufgrund der Liquidität nach wie
vor gerechtfertigt.

Gemeindeverwalter Bruno Zimmermann erläutert die Jahresrechnung:
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Erfolgsrechnung nach Funktionen

Das Treuhandbüro M’S’M hat die Jahresrechnung 2024 am 2./3. Juni 2025 geprüft und empfiehlt, diese
zur vorbehaltlosen Genehmigung. Zudem hat das Rechnungsprüfungsorgan in seiner Funktion als
Aufsichtsstelle über den Datenschutz festgestellt, dass der Umgang mit den Daten korrekt erfolgt und
keine Datenschutzbestimmungen verletzt werden.

Diskussion

Andreas
Leuenberger

Müssen die gebührenfinanzierten Spezialfinanzierungen nicht ausgeglichen
abschliessen und gibt es nicht eine Limite für das Eigenkapital?

Bruno Zimmermann Die Werke schliessen in der Erfolgsrechnung ausgeglichen ab. In der Bilanz muss
und kann das nicht der Fall sein. Eine Limite im Eigenkapital gibt es nicht.

Thomas Krähenbühl Bei der Spezialfinanzierung Antenne wird es an der nächsten
Gemeindeversammlung vermutlich eine Änderung des Reglements zu beschliessen
geben.

keine weiteren Wortbegehren

Antrag Gemeinderat
Der Gemeinderat beantragt, die Jahresrechnung 2024 zu genehmigen.

Abstimmung und Ergebnis
Ja-Stimmen: 39
Nein-Stimmen: 00
Enthaltungen: 00

Die Jahresrechnung 2024 wird einstimmig genehmigt.
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2. Bildung
Schule Aare-Oenz; Revision Organisationsreglement – Beratung und Genehmigung

Informationen
Thomas Krähenbühl, Gemeindepräsident

Es wird auf die Informationsveranstaltung der Schulkommission und den Botschaftstext verwiesen. Mit der
Reglements Änderung soll das durchlässige Schulmodel an der Oberstufe eingeführt werden. Das heisst,
sämtliche SuS der Oberstufe besuchen den Unterricht in Herzogenbuchsee. Die Vorteile des
durchlässigen Schulmodells werden erläutert.

Eine kantonale Erhebung aus dem Schuljahr 2020/2021 zeigt deutlich, in welche Richtung sich der Kanton
Bern entwickelt:

• Modell 3a (getrennte Klassen mit Niveauunterricht): 91 Schulen (56,5 %)
• Modell 3b (gemischte Klassen mit Niveauunterricht – z. B. Oberstufe Herzogenbuchsee): 40
• Schulen (24,9 %)
• Modell 4 (vollständig integrierte Klassen mit innerer Differenzierung): 8 Schulen (5,0 %)
• Modell 2 (teilweise Trennung): 9 Schulen (5,6 %)
• Modell 1 (strikte Trennung – aktuelles Modell Schule Aare-Oenz): 13 Schulen (8,0 %)

Unsere Region ist also heute noch bei einem der Modelle, die am wenigsten verbreitet sind – Modell 1.
Eine Modernisierung ist längst überfällig. Der Kanton fördert gezielt die Umstellung auf durchlässige
Modelle (Modell 3a oder 3b), um eine individuelle Förderung und chancengerechte Bildung
sicherzustellen.

Vorteile des durchlässigen Schulmodells:
• Realschülerinnen und Realschüler können in einzelnen Hauptfächern auf Sekundarniveau

unterrichtet werden – ein echter Pluspunkt für die spätere Berufswahl.
• Besser ausgestattete Fachräume, z. B. für den naturwissenschaftlichen Unterricht.
• Ein erweitertes Angebot an Wahlfächern und schulischen Möglichkeiten.

Bis heute konnten Eltern von SuS ein Gesucht stellen, wenn ein Hauptfach als Sekstufe taxiert wurde.
Diese Gesuche wurden immer genehmigt.

Diskussion

Anita Rychen Wurden die Kinder und Eltern jemals gefragt, wie und wo sie die Oberstufe
Besuchen wollen? In ihrem Fall wurden sie fast genötigt, ein Übertrittsgesuch zu
stellen.

Thomas Krähenbühl Die Vorteile mit dem durchlässigen Schulmodell überwiegen. Insbesondere steigen
die beruflichen Chancen der SuS erheblich. Dies hat die Schulkommission zu
diesem Schritt bewogen. Das Wohl der Kinder steht in der Entscheidfindung im
Vordergrund.

Karin Jost Eine Schülerin oder ein Schüler kann diesen Schritt kaum selber beurteilen.

Adolf Lauper Wie sieht es mit den Kosten aus? Aktuell kämpft die Gemeinde Herzogenbuchsee
mit Platzproblemen im Kindergarten. Haben sich die Verbandsgemeinden bei den
anstehenden Infrastrukturkosten zu beteiligen.

Thomas Krähenbühl Die Kosten pro Schüler in der Oberstufe werden sich nicht verändern. Die
Gemeinde Heimenhausen ist Mitglied im Oberstufenverband. Bei den
Infrastrukturkosten des Zyklus 1 und Zyklus 2 haben wir uns nicht zu beteiligen.

Beatrice Lüthi
(Mitglied der Ober-
stufenkommission)

Es wird erklärt, wie der Niveauunterricht genau aussieht und organisiert wird.

Res Leuenberger Es macht Sinn, wenn für die Oberstufe nicht hohe Investitionsausgaben getätigt
werden und eine günstige Zusammenarbeit angestrebt wird.
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keine weiteren Wortbegehren

Antrag
Der Gemeinderat beantragt, der Teilrevision des Organisationsreglement der Schule Aare-Oenz
zuzustimmen.

Abstimmung und Ergebnis
Ja-Stimmen: 36
Nein-Stimmen: 3
Enthaltungen: 0

Die Änderung des Organisationsreglements des Gemeindeverbandes Schule Aare-Oenz wird mehrheitlich
genehmigt.
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3. Bildung
Oberstufenverband Herzogenbuchsee; Kreditabrechnung
Schulraumerweiterung – Kenntnisnahme

Informationen
Thomas Krähenbühl, Gemeindepräsident

An der Gemeindeversammlung vom 1. Dezember 2021 hat die Bevölkerung der Einwohnergemeinde
Heimenhausen einem Kredit in der Höhe von 2.8 Mio. Franken für die Schulraumerweiterung zugestimmt.

Das Projekt wurde mit einer Kreditunterschreitung von CHF 38'139.77 abgeschlossen. Die
detaillierte Kreditabrechnung wurde bei der Gemeindeverwaltung aufgelegt und auf der Homepage der
Gemeinde publiziert.

Gemäss Art. 109 Gemeindeverordnung (GV) ist die Abrechnung eines Verpflichtungskredites für
Investitionen nach Abschluss des Vorhabens demjenigen Organ zur Kenntnis zu bringen, welches den
Kredit beschlossen hat.
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4. Verschiedenes

Mitteilungen / Informationen des Gemeinderates

Thomas Krähenbühl  Termine:
- 28. Juni 2025 Clean-Up-Day Neophyten
- 31. Juli 2025 Bundesfeier
- 10. September 2025 Seniorenreise
- 08. November 2025 Jungbürger- / Jungbürgerinnenfeier
- 26. November 2025 Gemeindeversammlung
- 03. Dezember 2025 Seniorenweihnacht

 Bücherbox
An der letzten Gemeindeversammlung wurde die Anfrage der Organisation einer
Bücherbox («liess mich») gestellt. Der Platz könnte von der Gemeinde zur
Verfügung gestellt werden. Die Organisation müsste aber durch einen Verein
oder eine Privatperson übernommen werden.

 Bürgerumfrage
Zurzeit läuft eine Bürgerumfrage (online oder schriftlich). Bitte kräftig
mitmachen.

Philippe Staub  Schulanlage Kreuzfeld, Photovoltaikanlage
Am 02. Juli 2025 beginnen die Arbeiten der Dachsanierung Turnhalle und
Photovoltaikanlage. Der Kreuzfeldweg im Bereich der Schulanlage Kreuzfeld
wird während der Bauphase (Baustelleninstallationsplatz) gesperrt.

 Schulanlage Kreuzfeld. Ersatz Gasheizung
Die Planungs- und Ausführungsarbeiten haben begonnen. Aktuell werden die
Detailpläne erarbeitet, um das entsprechende Baugesuch einzureichen. Die
neue Heizung soll in der Heizperiode 2026/2027 in Betrieb genommen werden.

Mitteilungen / Informationen / Fragen aus der Bevölkerung

Simon Bühler An der letzten Gemeindeversammlung wurde das defekte «Partyzelt» bei der
Liegenschaft Insinder Pub angesprochen. Das Zelt steht immer noch und
beeinträchtigt das Ortsbild und die Umwelt.

Bruno Zimmermann Die baupolizeilichen Massnahmen wurden eingeleitet.

Simon Bühler Bei der Kreuzung Riedgasse wurde ein Zaun erstellt, der die Sichtberme
beeinträchtigt. Diese Information wurde auch an der letzten Gemeindeversammlung
deponiert.

Bruno Zimmermann Gemäss Angaben des OIK entspricht der Zaun den gesetzlichen Vorschriften.
Trotzdem hat die Verwaltung eine Begutachtung vor Ort verlangt. Diese findet
demnächst statt.

Rudolf Bühler Warum wird beim Hubelweg kein Unterhalt mehr getätigt?

Stefanie v. Ballmoos Es handelt sich um eine Privatstrasse bzw. es ist keine eigene Wegparzelle
vermarcht ist.

Thomas Krähenbühl Die Strasse gehört den jeweiligen Waldbesitzer.

Stephan Burgunder Der Unterhalt wurde bis jetzt durch den Werkhof Heimenhausen getätigt. Bei den
letzten Unterhaltsarbeiten wurde aber von einer Privatperson darauf hingewiesen,
dass dies eine Privatstrasse sei. Aus diesem Grund sind die jetzigen Diskussionen
entstanden.

Rudolf Bühler Es handelt sich um eine Wander- und Veloroute und demzufolge ist die Gemeinde
unterhaltspflichtig.
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Thomas Krähenbühl Der Gemeinderat wird sich dieser Sache annehmen.

Erika Müller Es ist schade, dass das Neujahrsapéro nicht mehr stattfindet. Das war immer ein
gemütlicher Anlass.

Thomas Krähenbühl Die sinkende und schwer zu ermittelnde Teilnehmerzahl hat den Gemeinderat
bewogen. Diesen Anlass wegzulassen.

Adolf Lauper Ist der Ortsteil Wanzwil bei Ausbau der Leistungssteigerung Solothurn-Wanzwil /
Spange Oenz betroffen?

Thomas Krähenbühl Es wird über die Ausbauetappen informiert. Zusammen mit den Gemeinden
Herzogenbuchsee, Inkwil und der Region Oberaargau werden die rechtlichen
Interesse wahrgenommen.

Rudolf Bühler Wird die Gemeinde Heimenhausen am Pilotprojekt Ökologische Infrastruktur
Subregion Oenztal teilnehmen?

Thomas Krähenbühl Die Gemeinde Heimenhausen macht nicht mit. Eine Umfrage hat ergeben, dass nur
die Gemeinden Herzogenbuchsee und Niederönz mitmachen. Alle anderen
Gemeinden werden ebenfalls nicht teilnehmen. Der Gemeinderat hat beschlossen,
dass zuerst die laufenden Renaturierungsprojekte abgeschlossen werden.

Rudolf Bühler Dem Gemeinderat ist bewusst, dass die Teilnahme bei der nächsten
Ortsplanungsrevision vorgeschrieben wird?

Thomas Krähenbühl Eine Ökologische Infrastruktur in diesem Umfang und mit dieser Präzision ist aktuell
nicht gefordert. Bisher wurden in dem Zonenplan von Heimenhausen bereits die
ökologischen Elemente erfasst und sollte das in einer kommenden Ortsplanung
zusätzlich erforderlich sein, wird die Gemeinde die Vorgaben mit unserem
Ortsplanungsbüro umsetzten.

Claudia Steffen Durch das Projekt freie Oenz haben sich sehr viele Frösche angesiedelt. Im Herbst
und Frühling sollte darauf geachtet werden, dass die Wanderung der Frösche nicht
zu einer «Todesfalle» wird.

Thomas Krähenbühl Die entsprechende Massnahme ist nicht unbedingt Sache der Gemeinde, sondern
vielmehr der Naturschutzorganisationen.

Alfred Sommer Die Doppelbezeichnung «Kreuzfeldweg» (Röthenbach und Heimenhausen) ist für
Lastwangenfahrer zunehmend ein Problem. Wird dort eine Lösung angestrebt?

Thomas Krähenbühl In den letzten Jahren wurde das Thema verschiedentlich aufgegriffen. Es hat noch
mehrere doppelte Strassennahmen. Allerdings haben sich die Anstösser jeweils
negativ zu einem neuen Strassennahmen geäussert. Zudem wäre dies mit sehr
hohen Kosten sowohl für die Gemeinde wie auch für die jeweiligen
Grundeigentümer verbunden.

Keine weitere Wortbegehren.

Mit dem besten Dank für das bekundete Interesse und der Einladung zu einem anschliessenden Apéro
schliesst der Vorsitzende die Versammlung um 21:30 Uhr.

Einwohnergemeinde Heimenhausen
Gemeindeversammlung
Der Präsident: Der Gemeindeverwalter:
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